

V a r i a

Apertura del curso académico.—El día 4 de octubre tuvo lugar el tradicional acto de apertura de las labores universitarias, presidido por el Magnífico Sr. Rector, Dr. Alcoata. Primero hizo uso de la palabra, en nombre del SEU, el Sr. Fuentes Duchemin, al que sucedió el Secretario General de la Universidad, Dr. Alonso-Villaverde, que dió lectura a la memoria reglamentaria. La lección inaugural estaba encomendada al Dr. López Estrada y había sido ya cuidadosamente impresa en un volumen en 4º de 196 páginas. Ausente el autor, por formar parte de un tribunal de oposiciones, leyó fragmentos escogidos del discurso el Dr. Ortego Costales. Dicha lección, titulada *Estudio crítico de "La Galatea" de Miguel de Cervantes*, es un minucioso trabajo de investigación del ambiente, las influencias y la técnica literaria de la obra pastorial de Cervantes. Con su edición, la Universidad de La Laguna no sólo cubre la obligación limitada de imprimir la lección inaugural de curso, sino que, con más amplia ambición, se asocia honorablemente a la conmemoración del IV centenario del nacimiento del autor inmortal del *Quijote*.

Las muestras del trabajo del Dr. López Estrada dadas a conocer por el Dr. Ortego proporcionaron ya una clara idea de la importancia del trabajo a que pertenecían, y el selecto auditorio las aplaudió efusivamente. A continuación, el Sr. Rector declaró abierto el curso 1948-49, en nombre del Jefe del Estado.

Exposición regional de pintura.—Gran resonancia, como acto de extensión universitaria, ha tenido esta Exposición, organizada por la Universidad e instalada en un salón del Instituto Nacional de Enseñanza Media de La Laguna. Las más importantes entidades regionales habían concedido fondos para constituir un importante premio en metálico y, además, la Dirección General de Bellas Artes resolvió la adquisición de una obra señalada por el Jurado calificador. Tanto éste como el de admisión estaban constituidos, con arreglo al reglamento dictado por el Rectorado, por un

representante del rector y cuatro más de entidades artísticas de Las Palmas y de Santa Cruz de Tenerife.

La apertura tuvo lugar el día 12 de octubre y la clausura el 30 del mismo mes. En aquel acto dió una interesante conferencia acerca de la distinción esencial entre las técnicas y los valores artísticos el profesor Sr. Ruiloba Palazuolos; en la clausura, tras de la proclamación de los premios y entrega de los mismos, el Magnífico Sr. Rector pronunció palabras en las que destacó el objetivo de la Universidad en esta manifestación artística y agradeció la colaboración de entidades y pintores.

El comentario crítico de la Exposición y de la labor del Jurado es objeto de reseña aparte en la sección correspondiente de este mismo número.

En pro de la Sección de Ciencias Naturales en nuestra Universidad.—Desde hace años se venía hablando, de vez en cuando, de las circunstancias especiales que abonaban la creación de estudios de ciencias naturales en Canarias. Recogiendo estas ideas, el Cabildo Insular de Tenerife ha formulado una razonada instancia, en tal sentido, al Ministerio de Educación Nacional. A ella se han sumado diversas entidades representativas y culturales de la región, entre ellas, con un extenso escrito sólidamente fundamentado, la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife. En él invoca, no sólo razones de oportunidad económica y conveniencia estudiantil, sino, además, las de prestigio de la ciencia española, que no debe abandonar este campo, como hasta ahora, a la investigación extranjera.

El Colegio Mayor del SEU "San Agustín".—La apertura de curso en este centro tuvo lugar en la tarde del 12 de octubre. Prestaron juramento los decanos y colegiados. A éstos, tras palabras del Director del Colegio, D. Juan de L. Cáceres, se entregaron los carnés. El Magnífico señor Rector clausuró el acto. Al día siguiente se efectuó un almuerzo extraordinario, al que fueron invitadas las autoridades académicas y varios profesores de la Universidad.

Apertura de curso en el Círculo de Bellas Artes.—Constituyó un lucido acto, celebrado el día 14 de noviembre, esta apertura. El poeta D. Emerico Gutiérrez Allbeo, presidente de la Sección de Literatura, ofreció un escogido recital de su producción poética; D. Ricardo Fernández de Misa presentó algunas obras del famoso artista tinerfeño Francisco Borges, ausente desde hace años en América; actuó la Sección Teatral del Círculo, y su Presidente resumió las pasadas actividades y los amplios proyectos para el inmediato futuro. El Rector de la Universidad, D. José Ignacio Alcora, que presidía el acto, lo cerró con elegantes y profundos conceptos acerca de la cultura y las artes.

En fechas posteriores el Círculo ha dado frecuentes muestras de vida

en conferencias y recitales, aparte las acostumbradas exposiciones que le caracterizan.

***,

El curso de esperanto.—Por orden del Magnífico Sr. Rector, y hasta mejor información, se suspendió, el 10 de noviembre, el tercer curso libre de la lengua esperanto, que, por creación de la Facultad de Letras, de acuerdo con su reglamento, se venía desarrollando en esta Universidad.

***.

El Colegio-Residencia femenino del SEU.—En este centro, que dirige este año la alumna de nuestra Facultad Snta. Edita Díaz Fernández, se ha desarrollado una serie de conferencias por diversos profesores universitarios. Nuestro Decano, Dr. Serra, habló de las viejas ciudades universitarias; el Dr. Balcells, de pintura flamenca; el Dr. Alvarez, de la navegación en Canarias, y el profesor Ruiloba de *Pensamiento y Lenguaje*. El simpático ambiente familiar del Colegio "Virgen de Candelara" dió un cuadro adecuado a estas disertaciones.

Conferencia del Dr. Maynar en la festividad de San Alberto Magno.—Como en años anteriores, la Facultad de Ciencias de nuestra Universidad celebró la festividad de su Santo patrono con diversos actos. Entre ellos, hubo uno académico, presidido por el Magnífico Sr. Rector, en el aula magna de la Facultad de Letras, con una conferencia a cargo del ilustrísimo señor decano de la misma, Dr. Maynar. Tuvo como título *San Alberto Magno* y fué una glosa de la frase de Spinoza *Non ridere, non lugere, neque detestari, sed intelligere*, a propósito de las mofas de que fué objeto el Santo. Ello dió ocasión al conferenciante para exponer cómo la palabra sirve tanto para unir a los seres humanos como para alejarlos.

***,

Conferencia del Dr. Beltrán en el Colegio Mayor del SEU "San Agustín".—Tuvo lugar el 27 de noviembre pasado. El tema de la conferencia fué *Energía atómica*. En breve exordio se refirió a la acción destructiva de la bomba atómica y el riesgo que el mundo corre si se abandona a las leyes de desintegración; propone un encauzamiento de esa energía con provecho para la humanidad y recomienda, para esto, se ponga nuestra esperanza más en el corazón del hombre que en el corazón del átomo. Hizo una descripción sucinta de la estructura nuclear y su estabilidad. Determinó luego el desprendimiento de energía en la rotura o síntesis de átomos y puso de manifiesto el déficit de masa. Acompañó estas y otras observaciones con ejemplos gráficos, diagramas, etc., y comparaciones con magnitudes de la vida vulgar. Entró de lleno en las reacciones nucleares y el bombardeo con neutrones y su aceleración y freno. Habló del problema de la separación de isotopos para seleccionar los del uranio y, por

fin, se refirió a la dominación de la energía atómica; describió las instalaciones norteamericanas para aprovecharla y predijo posibles aplicaciones de la misma. Acabó la conferencia repitiendo sus primeras palabras. Todas las suyas nos cautivaron por la ciencia y elocuencia con que fueron expuestas.

Sesión del Instituto de Estudios Canarios.—El día 22 de diciembre se reunió en sesión académica este Instituto universitario. El Dr. D. Leopoldo de la Rosa presentó a examen de sus colegas su reciente hallazgo de las armas heráldicas que usó el primer adelantado de Canarias, D. Alonso Fernández de Lugo, según aparecen, minúsculas, en el diploma de fundación de su mayorazgo. Dichas armas ofrecen gran discrepancia con las que tradicionalmente se le habían atribuido. El mismo Dr. La Rosa y el Dr. Serra Ráfols dieron cuenta del estado de elaboración de la obra que acerca de dicha figura histórica están imprimiendo. Basada especialmente en el proceso de residencia que le siguió el gobernador de Canaria D. Lope de Sosa, a partir de 1508, han sumado a ese documento otros numerosos textos referentes al mismo adelantado, y así ha venido a constituir la obra un verdadero diplomatario del conquistador de Tenerife. Precede a dichos documentos un extenso estudio, en el que los autores examinan críticamente la historia del adelantado y enjuician algunos aspectos de su gestión pública.

Los miembros del Instituto comentaron, con interés, el tema propuesto.

El Dr. Alejandro Cioranescu, profesor de nuestra Facultad.—La conversión en nuestra Facultad de Letras de los estudios clásicos que en ella se seguían en los románicos iniciados este curso académico ha impuesto ya cambios en el personal docente. Gestiones del Sr. Rector han permitido incorporar al referido curso una prestigiosa figura extranjera: el Dr. hermano D. Alejandro Cioranescu, especializado en literatura comparada, que cuenta en su haber, además, una extensa labor científica desarrollada especialmente en Francia. Saludamos afectuosamente al nuevo compañero y nos prometemos resultados muy eficaces de su colaboración.

Graduados en Filología Clásica.—En octubre último (en junio anterior no llegó a celebrarse examen de licenciatura), se graduaron de licenciados en nuestra Facultad y en la Sección expresada D. Julián Peña Isla, D.^a María Luisa Fabrellas Juan, D.^a Añelaida Alcaide Alonso y D.^a Cecilia Armendáriz Gurroa. Nuestra enhorabuena.

El 12 de octubre.—Con la presencia de marinos argentinos de paso por Tenerife, motivada por las solemnidades del VIII Centenario de la Marina de Castilla, revistió especial lucimiento, este año, la Fiesta de la Raza. Una velada celebrada en el Teatro Guimerá, además de una parte

musical, tuvo como elemento principal una cuidada disertación académica desarrollada por el catedrático de la Facultad de Derecho y profesor de la nuestra Dr. D. José Aparici Díaz, que llevó por título *Hacia un imperio hispanoamericano*. El Dr. Aparici Díaz se planteó el problema, ante la realidad de las relaciones hispanoamericanas, de buscarles una solución política; y, a base de las enseñanzas de la Historia, propugnó una estructuración imperial.

La profesora Srta. Carmen Rosa García Montelongo.—Esta joven licenciada en filología románica por la universidad de Madrid, que había iniciado sus estudios en la nuestra, ha venado este curso a incorporarse a nuestro profesorado, con motivo de la creación aquí de los estudios de su especialidad. Circunstancias momentáneas, del comienzo de este curso, han echado sobre sus hombros casi todo el peso de la naciente Sección. Con menos agobio, confiamos fundadamente que su labor será todavía más eficaz.

La fábrica de nuestra Universidad.—Esta obra eterna parece que va tocando a su fin, si no hay en ello contrasentido. Por decretos de 12 de noviembre, refrendados por el Ministro de Educación Nacional, han sido aprobados nuevos proyectos adicionales para la terminación de las Facultades de Derecho y Ciencias, de una parte, y de Filosofía y Letras y Biblioteca, de otra. Asciende el primero a 1.669.740'35 pesetas, de las cuales, 600.000 han sido ya abonadas con cargo al presupuesto del Ministerio y su suplemento correspondiente a 1948; el resto lo será con cargo al siguiente ejercicio económico. El proyecto de Letras y Biblioteca importa 1.682.877'18 pesetas; a cargo del presupuesto de 1948 se han librado 500.000 pesetas, y el resto deberá serlo a cargo del de 1949. Estas halagüeñas noticias hacen esperar que no hemos de tardar ya mucho para poder salir del agobio que suponen los actuales localds. ¡Así sea!

El Dr. Perdomo García.—Recientemente se ha graduado de doctor en Filosofía, con un extenso trabajo titulado *La Teoría del conocimiento de Pascal*, este antiguo alumno de nuestra Facultad. Desde hace dos años viene ejerciendo de encargado de curso de Historia de la Filosofía Española en la Universidad de Madrid y tomó parte en el reciente Congreso Internacional de Filosofía celebrado en Barcelona, con una interesante memoria. Dirige "Información Hispánica", del Instituto de Cultura Hispánica, de Madrid.

Artículos de prensa.—Durante este trimestre, último de 1948, la prensa diaria de Santa Cruz de Tenerife, como de costumbre, ha venido publicando algunos artículos de interés permanente. D. A. Ruiz Álvarez, en

las ediciones de "La Tarde" de 2 y 26 de octubre y 26 de noviembre, ha tratado de diferentes recuerdos históricos del Puerto de la Cruz. D. Dacio D. Darias, en el mismo periódico, escribe acerca del general Cagigal (4-10-48); el clásico Bencomo y la inquisición (14-11-48). En "El Día", el Sr. Darias trató de los comienzos de la cochinilla en Tenerife (1-10-48); del centro docente más antiguo de la provincia (la Escuela de Náutica), el 26-11-48, y de los hebreos en Canarias (26-11-48). D. Sebastián Padrón, en "La Tarde", escribió acerca de la época artística que va de Cirilo Trouilhé a Valentín Sanz (7-10-48) y en la serie "Retablo canario del siglo XIX" habló del letrado Miguel Villalba Hervás [1837-1899] (22-11-48).

La Escuela Superior de Bellas Artes.—La primera apertura de curso de esta nueva escuela revistió especial solemnidad. Fué presidida por el Magnífico Sr. Rector, y el Director de la misma, Sr. López de Vergara, señaló el éxito conseguido en el número de aspirantes a sus cursos, que ha tenido que ser limitado por las condiciones de local y material.

El Dr. Max Steffen en nuestra Facultad.—Para explicar uno de los cursos de filología románica ha sido nombrado por el Ministerio nuestro colaborador Dr. D. Max Steffen, quien ya, en otras ocasiones, había tenido a su cargo cursos monográficos en nuestra Facultad de Letras. La sólida preparación lingüística de este profesor y sus magníficas contribuciones a la investigación del habla canaria hacían indispensable su colaboración en nuestras labores, ahora que se centran en los estudios románicos.

El Dr. Hernández Rubio en el Círculo de Bellas Artes.—Con el título *Barroquismo y romanticismo* desarrolló el citado catedrático de la Facultad de Derecho una sugestiva conferencia el día 16 de diciembre. Consideró la época cristiana medieval como clásica desde el punto de vista artístico y total, en cuanto sometida a un orden trascendente al hombre y al mundo. Este comenzó a romperse con Duns Scott y William Ockham fenómeno que se acentuó en el Renacimiento, época de transición, donde se insinuaron ya elementos del espíritu barroco y del romántico. En los siglos XVII y XVIII se perfilan, aún más, estos elementos y la justificación immanente del hombre y el mundo, es decir, individualismo y naturalismo, que son los signos del barroco y del primer romanticismo, simbolizado este último en el movimiento del *Sturm und Drang*. En el segundo romanticismo, la naturaleza y la historia adquieren gran importancia, y en el último romanticismo, de finales del XIX, adquiere de nuevo fuerza el individualismo, que se manifiesta claramente en el arte poético francés. El romanticismo puede decirse que es la oscilación



en la idolatría del hombre y la idolatría del mundo, al faltar un orden que trascienda a ambos.

D. Francisco de La-Roche.—El 27 de septiembre falleció inesperadamente en Santa Cruz D. Francisco de La-Roche y Aguilar, nacido en esta capital el 7 de diciembre de 1886. Caballero de máximo relieve en la sociedad isleña, espíritu selecto, ecuánime y de arraigadas virtudes cristianas por convicción y aboengo, puso, en las múltiples ocasiones en que su colaboración fué solicitada, el tono ponderado de su palabra y de su conducta, sin que nunca pronunciaran sus labios una frase hiriente ni hallara jamás el veneno del odio un hueco en su alma.

Estas excepcionales cualidades que le adornaban, así como su profundo conocimiento de los problemas del país, explica que en Tenerife nadie como él, entre nuestros contemporáneos, haya desempeñado tantos y tan diversos cargos, todos con el común beneplácito. Había sido alcalde de Santa Cruz (desde marzo de 1924 hasta octubre de 1925); presidente de la Mancomunidad Provincial y del Cabildo Insular (dos veces); gobernador civil interino (cerca de dos años); presidente del Consejo de la Caja de Previsión Social en las islas Canarias (desde su fundación en 1924 hasta su extinción en 1940); presidente de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de la Provincia; y vocal del Consejo Provincial de Fomento (durante más de 20 años, hasta su desaparición). Presidía al morir la Junta de Obras del Puerto; el Crédito Agrícola, Comercial e Industrial; el Consejo y Junta de Gobierno de la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad; los Consignatarios del Buques de Tenerife; la Sección de Intereses Morales de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, y el Consejo Regional de los Previsores del Porvenir (desde diciembre de 1924); y era tesorero de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de la Provincia; miembro de la Junta Provincial de Protección de Menores (desde 1912), y profesor de la Escuela Profesional de Comercio.

La laboriosidad infatigable del ilustre extinto, sus dotes de mando, su competencia en cuestiones culturales, agrícolas, financieras, etc., y el acendrado patriotismo que le animaba fueron reiteradamente reconocidos por los Poderes Públicos, que galardonándole con las Grandes Cruces de Beneficencia, del Mérito Militar y del Mérito Naval, con las encomiendas de número de Alfonso XII y de Alfonso el Sabio, y con las ordinarias de Isabel la Católica y del Mérito Civil. El Sr. La-Roche era, además, Gran Oficial de la Corona de Italia, Gran Oficial de Leopoldo II de Bélgica y comendador del Águila Alemana de primera clase.

ADICIONES AL ARBOL DE COSTADOS DE D. FERNANDO CLAVIJO Y DEL CASTILLO-OLIVARES.—D. Fernando Clavijo y del Castillo-Olivares nació el 12 de junio de 1885 y fué bautizado en la parroquia de San Agustín, de Las Palmas, en cuya ciudad contrajo matrimonio, a 8 de diciembre de 1916, con D^a María de los Dolores Ponce de León y Grondona.

Hijos (nacidos todos en Las Palmas):

- 1.—D. Fernando, nacido el 23 de noviembre de 1917 y casado en Valencia, a 16 de julio de 1942, con D^a Cira Redondo y Louredo.
- 2.—D^a María de los Dolores, nacida el 5 de junio de 1913 y casada, a 25 de julio de 1946, con su primo segundo D. Tomás Clavijo y Navarro.
- 3.—D^a María del Rosario, nacida el 18 de mayo de 1922 y casada, a 19 de marzo de 1944, con D. José Martín Vilches.
- 4.—D. Dionisio, nacido el 22 de julio de 1924 y casado, a 21 de diciembre de 1947, con D^a María del Carmen Hernández y González.

Hermanos:

- 1.—D^a María del Rosario, nacida en Osuna (Sevilla) el 3 de septiembre de 1887; religiosa del Sagrado Corazón de Jesús.
- 2.—D. Ángel, nacido en Osuna el 12 de diciembre de 1889; viudo de D^a Rosa de León y Morales.
- 3.—D^a María de la Asunción, nacida en Osuna el 12 de marzo de 1892; soltera.

Tíos, hermanos de su padre:

- 1.—D. Salvador Clavijo y del Castillo-Olivares, general de Ingenieros, marido de su prima hermana D^a María de la Cruz Clavijo y Ampudia; padres de:
 - a) D. José, casado en primeras nupcias con D^a María Luisa González de Ara y Mendizábal, y en segundas con D^a María de las Mercedes González de Ara y Mendizábal, hermana de la anterior.
 - b) D^a María del Rosario, casada con D. Enrique Sicilia.
 - c) D^a María del Carmen, muerta soltera.
 - d) D. Rafael, muerto soltero.
 - e) D. Salvador, coronel médico de la Armada, casado con D^a María del Socorro Monserrat.
 - f) D^a María del Pilar, y
 - g) D^a María de la Concepción, ambas solteras.
- 2.—D. Tomás Clavijo y del Castillo-Olivares, general de Ingenieros, marido de su prima hermana D^a Manuela de Bethencourt y Clavijo; padres de:
 - a) D^a María del Rosario, que murió viuda de D. Sergio de Legendio y Garín, comandante de Artillería.
 - b) D. Salvador, coronel de Artillería, casado con D^a Jacinta Guimerá y de Castillo-Valero.
 - c) D^a María del Carmen, soltera.

(Continúa en la pág. 512)